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 )رئيس الجلسة(  مجلس جماعة مراكش ةرئيسل الاولالنائب  محمد الادريسي السيد 

 بسم الله الرحمن الرحيم
 ممثل السلطة المحترمالسيد 

 السادة والسيدات أعضاء المجلس المحترمين
 السادة والسيدات أطر الادارة

 ممثلي وسائل الاعلام
 أيها الحضور الكريم

 

أرحب البداية  المجلس  في  رئيسة  السيدة  على  تعذر  أنه  وأخبركم  الحضور  وكل  والموظفين  الأعضاء  بالسادة 

 لالتزام رسمي، الحضور الجماعي 

الدورة الاستثنائية أشغال هذه  نفتتح  أن  المجلس    أطلب من،  قبل  كاتب  أسماء السيد  بالمناداة على  التفضل 

الحاضرين بالقاعة للتأكد من مدى توفر النصاب القانوني لانعقاد هذه السادة والسيدات أعضاء المجلس المحترمين  

 الدورة. 

افتتاح اشغال دورتنا هاته والمنعقدة في ظرف  جراء العملية والتأكد من توفر النصاب القانوني، أعلن عن  إبعد  

التوصل   بتاريخ  استثنائي بعد  الوالي عامل عمالة مراكش  السيد  عقد دورة استثنائية  في شأن    2021/ 12/ 13بطلب من 

 .لمجلس جماعة مراكش 

 والان نفتتح اشغال دورتنا هاته والتي تضم ثلاثة نقط وفق الجدولة الزمنية التالية: 
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 )رئيس الجلسة(  مجلس جماعة مراكش ةرئيسل الاولالنائب  محمد الادريسي السيد 

  تبعا لطلب بعض السادة الأعضاء سنقتح المجال لباب الإحاطة علما طبقا لمقتضيات النظزام الداخليس 
 

 عضو المجلس الجماعي السيد عبد الغني طولاب
 

لقد لاحظنا ان السمسرة المتعلقة ببيع منتوج أشجار الزيتون لم يحضرها أحد من التجار و بالتالي لم تحصل فيها ا الجماعة أي مدخول   

مليون وذلك بسبب أن الثمن الافتتاحي كان فيه بعض المغالاة لذلك أطلب من المسؤولين أن    40علما أنه عادة في هذا الفصل يتم تحصيل مبلغ  

حتى    7على وضع مبالغ لا ضرر فيها و لا ضرار لا للمجلس ولا للتجار  وأن تتم كذلك السمسرة المتعلق ببيع منتوج أشجار الزيتون قبل شهر  يحرصوا 

اقبة  الاشجار و إلا  فإن تأخير  السمسرة إلى أبعد من ذلك  يعرض  المنتوج  للتلف أو للسرقة . أما عن الشباب    غابة  يتولى الذين  فازو بالسمسرة مر

لاشيات فإنه  فهي في تدهور مستمر لذلك أطالب بأن تولي المصالح المعنية عناية خاصة لهذه الغابة حتى لا تندثر ، أما عن الصفقة المتعلقة ببيع المت

لجميع المتلاشيات بما   لم يتم تحديد أي ثمن افتتاحي مما قد يفتح الباب للشبهات لذلك لا بد في المستقبل من الحرص على تحديد الثمن الافتتاحي

 فيها السيارات و الدراجات النارية .
 

 عضو المجلس الجماعي السيد السعيد آيت المحجوب 

بالنسبة للملحقة رياض السلام فقد كان من المقرر إحداث مدرستين لكن  بعد ذلك تدخلت لجنة الاستثناءات وتم إقرار  إحداث ثانوية 

ية الأخرى و ترميم الابتدائية القديمة كما تم الاتفاق عليه سابقا . لكننا تفاجأنا بالمقاول يريد أن يبني عمارات  لكننا ما زلنا ننتظر إحداث الابتدائ

 في المكان المخصص للمدرسة , لذلك اطالب قسم التعمير أن يجيبنا عن هذا الموضوع . 
 

 عضو المجلس الجماعي  السيد عمر السلكي

أبلغ    باعتباري عضوا في جمعية تهتم بتاريخ مدينة مراكش فقد حضرت أحد اللقاءات و  طلب مني فيه بعض المؤرخين لهذه المدينة أن 

ر لا يسعنا إلا  المجلس الجماعي توصية مفادها أن المدينة تعرف في الآونة الأخيرة عملية لإعادة  الاعتبار لحموتها الثقافية والتاريخية وهذا عمل جبا

خل لدى الجهات المعنية من أجل أن تكون هذه العملية وفق المعايير الثقافية والتاريخية حتى يستشعر الزائر  أن ننوه به ، لكن المطلوب هو التد

الايبيرية   للمدينة عبق التاريخ والحضارة ويستشعر مكانة مدينة مراكش التاريخية كعاصمة لأربع دول كبيرة تمتد من نهر السنغال جنوبا إلى الجزيرة

طلس ي غربا إلى صحراء ليبيا شرقا وهي الدولة المرابطية و دولة الموحدين ودولة السعديين و جزء كبير من الدولة العلوية . شمالا ومن المحيط الا 

لحي المرابطي  لكن الملاحظ أن هذه العملية لا تتم حاليا بالشكل المطلوب لأن هناك فروقا يجب مراعاتها بين مختلف احياء المدينة العتيقة , فهنالك ا

 حي الموحدي و الحي السعدي و غير ذلك .لذلك لابد من مراجعة طريقة الترميم لأخذ هذا البعد بعين الاعتبارو ال
 

 عضو المجلس الجماعي خوبا أحمدالسيد 

بمقاطعة النخيل إن مدينة مراكش هي نقطة استقطاب دولية و عالمية , وقد حظيت بأوراش كبرى في إطار العناية المولوية . لكن أثير جدل كبير  

  سنوات بدون ترخيص و لا سند قانوني لذلك أطالب   7بتجزئة الكوثر المحاذية للفخارة حول الكارثة البيئية المتمثلة في المطرح المحدث منذ أزيد من  

 . بالتدخل لرفع الضرر عن هذا الحي
 

   المجلس الجماعي عضو مطهرالسيد م مصطفى  

ة إلى ضرورة تحرير طلب  فاضدرهم بالإ   380درهم لكنها أصبحت اليوم تكلف    100كانت تكلف المواطن سابقا  بالنسبة لرخص الاصلاح فقد   

   درهم .  50الكتروني الذي يكلف هو الآخر 

 . هناك تداخل في الاختصاص فيما يخص حاضرة الانوار والحاضرة المتجددة والذي يذهب المواطن ضحيته  

يتمثل في وضعية المستشفيات و خصوصا المستعجلات حيث هناك من لا علاقة له بالصحة و يتدخل من أجل كراء الاسرة    هناك مشكل خطير  

 . درهم 100بمبلغ  ىللمرض 
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 عضو المجلس الجماعي السيدة مريم زغبوش 

إن  و سنة .   15دى  مإن مدينة مراكش هي المدينة الوحيدة التي لا تتوفر على التخطيط المديري للتهيئة الحضرية  رغم المحاولات التي تمت على  

إلا بإرادة سياسية قوية نظرا لكثرة المتدخلين في  ه  المشكل لا يمكن تجاوز    وهذاالمشاكل التي تعرفها المدينة هي نتيجة مباشرة لغياب هذا المخطط  

 .ذلك عن طريق مخططات قطاعيةو  التعمير، ميدان 
 

 عضو المجلس الجماعي  السيد فؤاد حاجبي
أث  عددها  ارة  أريد  يبلغ  التي  و  العسكري  الحي  في  بالإفراغ  المهددة  الدور  موضوع  إلى  هذه  200الانتباه  العسكريين    و  قدماء  يسكنها  الدور 

منهم أحد المنعشين العقاريين و ذلك في أفق أن تشملهم    3سنة . و قد بدأ الأمر مع الدعوى القضائية التي رفعها على    50ائلاتهم منذ أزيد من  وع

ي الحزام الامني بالصحراء . عندما طين ف كانوا مرابعوائلهم    أن رغم  و الدعوى جميعا دون أن يجدوا إنصاتا من آية جهة رغم وقفاتهم الاحتجاجية  

أنهم يستغلون هذه الارض في إطار القانون و بوثائق من الادارة العسكرية التي كانت تدير شؤون هذه    و علما كذلك   كانوا جنودا في إطار الخدمة

 ه الساكنة . المنطقة . لذلك فإن هذا الموضوع يكتس ي صبغة الاستعجال و يجب أن يتدخل فيه المجلس لإنصاف هذ
 

 عضو المجلس الجماعي   السيد عبد الصادق بوزاهر

منذ عهد سيدي محمد بن عبد المدينة لم تعرف مثلها  والتيالتي تعرفها المدينة العتيقة  والترميمعملية التهيئة  ونثمنيجب علينا أن نشيد 

الدراسية. و قد طالبنا غير ما مرة بأن    والمناهج الله إلى العهد الزاهر لسيدي محمد السادس. وقد دعوت غير ما مرة إلى تأريخ هذا الحدث في الكتب  

معلمة   ميكل  ذلك  القادمة  الأجيال  تتذكر  الحدت حتى  لهذا  تؤرخ  رخامية  لوحة  عليها  توضع  أن  ترميمها  دولة  تم  إنجازات  الأن  نحن  نتذكر  ثلما 

 مراحل .  ن رشد الجد .  و بعدها تمت توسعة المدينة على بإ ع الاستشارة مبي تم ذور السالمرابطين و منها ال

لى أخرى و  أما عن كيفية الترميم  فهي تتم وفق المعايير المعتمدة إلا أنه يجب بالنسبة للأبواب احترام النقوش الأصلية التي تختلف من حومة إ

إحداث قوس  أن تتم المحافظة على الأبراج أو ما تبقى منها ، كما ان نريد أن يتم إبراز البصمة العلوية بكل وضوح. و بالنسبة لباب الجديد فأقترح  

اقع في شارع محمد الخامس و أن يتم تعزيز الان ارة العمومية بكل أحياء  حتى يكون منسجما مع باقي أبواب المدينة و نفس الش يء بالنسبة للمدخل الو

 المدينة العتيقة 
 

 عضو المجلس الجماعي   السيد عبد المجيد الدمناتي

التنبيه إلى أن الحريق الذي اشتعل في حي الفخارة كان الممكن أن تكون له أبعاد خطيرة لولا التدخل السريع للسيد نائب العمدة الذي    يجب 

   . قام بمجهود مشرف

 و بالنسبة للجنة التعمير فإننا نطالب أن تشتغل باستمرار على موضوع الدواوير حتى لا تنقض ي هذه المدة الانتدابية دون أن يعالج موضوع 

بدأت كلما  لأنه  التتبع  و  الاسراع  مع  الهيكلة  بإعادة  او  بالترحيل  المعنية سواء  للساكنة  الكريم  العيش  لتحقيق  معالجة جذرية   ة عملي  الدواوير 

   . كافيين  الإحصاء فإنه عندما تطول الاجراءات يتضاعف العدد مما يجعل الوعاء العقاري المخصص لإعادة الهيكلة و كذا  الغلاف المالي للعملية غير 

 .عمدة مدينة مراكشو في الاخير اريد أن أبلغ المجلس رضا المستثمرين عن الدورية التي أصدرتها السيدة وزيرة التعمير التي هي في نفس الوقت  
 

 عضو المجلس الجماعي  السيدة رشيدة لشهابي 
على الرسم العقاري للقطعة التي يسكنون    لحقهم بسبب الجمعية التي استحوذتالذي    الحيفأريد أن أشير إلى معاناة سكان حي صوكاد من  

.    50000فوقها و قدمت لكل منهم تعويضا يبلغ   لذلك أطالب المجلس    الزهيد.ماذا تستطيع أن تفعل كل عائلة بمثل هذا المبلغ    والسؤالدرهم 

 الساكنة. هاته انصافبالتدخل العاجل من أجل 

 )رئيس الجلسة(  مجلس جماعة مراكش ةرئيسل الاولالنائب  محمد الادريسي السيد 
 على تدخلاتهم القيمة و أخبرهم أن المصالح المختصة ستنكب على كل ما جاء فيها من أجل إيجاد الحلول الملائمة .  أشكر السادة الاعضاء 

 والآن ننتقل للتداول في النقط المدرجة في جدول أعمال هذه الدورة. 
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  : 2021 دجنبر   17منعقدة في جلسة فريدة بتاريخ النقطة الأولى من جدول اعمال دورة استثنائية 

 الدراسة والمصادقة على برنامج استعمال المنحة المخصصة لجماعة مراكش في إطار برنامج "تحسين أداء الجماعات". 

 من السيد الوالي عامل عمالة مراكش( مقترحة)نقطة                                                                                                               
         
 

 )رئيس الجلسة( المجلس الجماعي لمراكش النائب الأول لرئيسة  السيد محمد الادريسي 

مناقشة هذه النقطة، أعطي الكلمة للسيدة حليمة بامحمد رئيسة اللجنة المكلفة بالميزانية والشؤون المالية والبرمجة في بداية  

 لتلاوة تقرير اللجنة الخاص بها. 

 

 رئيسة اللجنة المكلفة بالميزانية والشؤون المالية والبرمجة  السيدة حليمة بامحمد 
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 :1النقطة رقم 

 الدراسة والمصادقة على برنامج استعمال المنحة المخصصة لجماعة مراكش في إطار

 "تحسين أداء الجماعات"برنامج 
 )نقطة مقترحة من طرف السيد الوالي عامل عمالة مراكش(       

 

 
 

 

 

 

 

 

 17/12/2021دورة استثنائية بتاريخ 

 

 
 مجلس جماعة مراكش
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لمجلس    طبقا للمقتضيييات القانونية والتنظيمية الجاري بها العملو وفي اطار تحضييير النقط المدرجة في جدول اعمال دورة اسييتثنائية

 لكل من السيادة أعضاء اللجنة والمجلس الموجهة   2021/ 13/12بتاريخ    13574و وتبعا للدعوة رقم 17/12/2021جماعة مراكش مقررة بتاريخ  

دجنبر    15انعقد الاجتماع المذكور يوم الأربعاء   اجتماع اللجنة المكلفة بالميزانية والشييؤون المالية والبرمجةوللحضييور والمشيياركة في أشييغال 

على السياعة الحادية عشير صيباحا بقاعة الاجتماعات الكبرا بالقصير البلدي شيارع محمد الخامس برئاسية السييدة حليمة بامحمد رئيسية   2021

 اللجنة لتدارس النقطتان الآتيتان:

 

 برنامج "تحسين أداء الجماعات"  ماعة مراكش في إطار الدراسة والمصادقة على برنامج استعمال المنحة المخصصة لج  •
 )نقطة مقترحة من طرف السيد الوالي عامل عمالة مراكش( 

على الشركة   19الدراسة والمصادقة على بروتوكول التمويل متعلق بتخفيف التأثير المالي المترتب عن الأزمة الوبائية كوفيد  •

                                                  )نقطة مقترحة من طرف السيدالوالي عامل عمالة مراكش( .                                         (GAT)المفوض لها النقل الحضري عبر الحافلات  

 
   السادة: اللجنةحضر الاجتماع من أعضاء *

 ي. مصطفى مطهرو محمد بنشقرونو فؤاد حاجبي.        
 

 *كما حضر الاجتماع من أعضاء مكتب المجلس الجماعي الجماعي السيد: 
 النائب الأول لرئيسة المجلس الجماعي لمراكش :  محمد الادريسي  

 
 
 

 

 : السادة اعضاء المجلس الجماعي من *وواكب الاجتماع
نجية     القصريو  المغاري  أمينة  نكيلو  محمد  الغمراويو  رحيلة  الحداويو  بوزاهرو حمزة  الصادق  عبد  الطالبيو  كنزة  العلوي حاجبو  رقية 

 عوجاجي. 
 

 

 السادة: بصفة استشارية ما شارك من أطر جماعة مراكش*ك
 

 المعلوماتيةرئيس قسم الدراسات والتخطيط والأنظمة   :   سمير لعريبية
 رئيس مصلحة ادارة شؤون المجلس  :  محمد المحير

 رئيس قسم شركات التنمية المحلية : عبد الصمد النجماوي 
 عن مصلحة ادارة شؤون المجلس :  رشيد بوزيتي 
 عن مصلحة ادارة شؤون المجلس :  عادل الزرود 

 

 

 

الأمر   ويتعلق  الاجتماع،  أعمال  بجدول  مذكرة  الدعوة،  تلبية  لهم  الحضور شاكرة  بالسادة  اللجنة  رئيسة  السيدة  رحبت  بداية، 

 بنقطتين مقترحتين من طرف السيد الوالي عامل عمالة مراكش وهما كالآتي: 

 

 

 

 

 اللجنة المكلفة بالميزانية والشؤون المالية والبرمجةتقرير اجتماع 

  17/12/2021دورة استثنائية بتاريخ  مجلس جماعة مراكش
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 : 17/12/2021النقطة الاولى من جدول اعمال دورة استثنائية لمجلس جماعة مراكش بتاريخ 

 برنامج "تحسين أداء الجماعات"  الدراسة والمصادقة على برنامج استعمال المنحة المخصصة لجماعة مراكش في إطار 
 )نقطة مقترحة من طرف السيد الوالي عامل عمالة مراكش( 

 

ولتقديم دواعي إدراجها، أعطت في بداية مناقشة هذه النقطة، وبعد تمكين السادة الأعضاء من الوثائق المرجعية المتعلقة بها،  

السيدة رئيسة اللجنة الكلمة للسيد رئيس قسم الدراسات والتخطيط والأنظمة المعلوماتية، الذي أوضح السياق العام لطرح النقطة  

 .2020وبرنامج استعمال المنحة الخاصة لجماعة مراكش في إطار برنامج "تحسين أداء الجماعات" لسنة 

السيد رئيس القسم أنه تم التوصل بإرسالية من السيد الوالي عامل عمالة مراكش عطفا على كتاب السيد  وفي هذا الصدد، أشار  

الذي أطلقته وزارة الداخلية بشراكة    "تحسين أداء الجماعات"وزير الداخلية في شأن  المنحة المخصصة لجماعة مراكش في إطار برنامج  

  درهم، في حين أن الدفعة الثانية   9.361.596,00من مبلغ    2019حيث استفادت الجماعة سنة  مع البنك الدولي والوكالة الفرنسية للتنمية  

في    2021دجنبر    20درهم، تتطلب مداولة المجلس الجماعي بشأنها لاتخاذ مقرر برمجتها قبل تاريخ    44.680.344البالغة    موضوع النقطة 

في إرساليته على إعطاء الأولوية  لمساهمة الجماعة في انجاز المشاريع موضوع   إطار تنزيل البرنامج المذكور، مضيفا ان السيد الوالي أشار 

محاور   3الاتفاقيات المبرمة ، مستعرضا مكونات البرنامج وتشمل الاتفاقيات الفرعية للاتفاقية الاطار مراكش ... الحاضرة المتجددة وتهم  

 أساسية: 

 المحور الأول: إتمام إنجاز المحطة الطريقية الجديدة المتواجدة بالعزوزية. 

 المحور الثاني: تهيئة الطرق المحورية المؤدية إلى مشروع المحطة الطريقية الجديدة.  

 المحور الثالث: تأهيل الإدارة الجماعية وتحسين أداء مختلف المصالح التابعة لها.  

 عرضا تقنيا مفصلا في الموضوع، جاءت تفاصيله كالآتي: عقب ذلك، قدم السيد رئيس القسم 
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22 
 

4 مقر  ةر و دلا  محضر الدورة الاستثنائية المنعقدة في جلسة فريدة بتاريخ 2021/12/17 لمجلس جماعة مراكش )جزء فريد( 

 



 

23 
 

4 مقر  ةر و دلا  محضر الدورة الاستثنائية المنعقدة في جلسة فريدة بتاريخ 2021/12/17 لمجلس جماعة مراكش )جزء فريد( 



 

24 
 

4 مقر  ةر و دلا  محضر الدورة الاستثنائية المنعقدة في جلسة فريدة بتاريخ 2021/12/17 لمجلس جماعة مراكش )جزء فريد( 

 

بعد الاطلاع على العرض المقدم في الموضوع، فتح باب المناقشة وإبداء الرأي، حيث جاءت ملاحظات واستفسارات السادة  

 الأعضاء حول المحاور الثلاث لبرمجة المنحة كالآتي:

 المحور الأول: إتمام إنجاز المحطة الطريقية الجديدة المتواجدة بالعزوزية: 

 الإشادة بمستوى المرفق الجديد للمحطة الطرقية باعتباره من الأجيال الجديدة بالمغرب.   ➢

 التساؤل حول الحيز الزمني لنهاية إنجاز مشروع المحطة الطريقية الجديدة وإعطاء انطلاقته. ➢

افقي مع ارباب النقل بمحطة باب دكالة لتيسير نقلهم للمرفق الجديد.  ➢  ضرورة إيجاد حل تو

نظر في بعض المعايير المعتمدة سابقا كأسباب لنقل مقر المحطة الطريقية من باب دكالة إلى العزوزية كظاهرة الازدحام مع إعادة ال ➢

 ضرورة استيعاب الإشكالات الاقتصادية الناتجة عن هذا النقل وأبرزها الأنشطة التجارية المزاولة بمحيط المحطة الحالية. 

 ب دكالة بعد نقل مقر المحطة بشكل يتناسب مع جمالية مدينة سياحية كمراكش. التفكير في تهيئة ملائمة لفضاء با ➢
 

 المحور الثاني: تهيئة الطرق المحورية المؤدية إلى مشروع المحطة الطريقية الجديدة: 

ينهما على ضرورة إيجاد حل مناسب لإشكال بعد المسافة بين المحطة الطريقية الجديدة ومركز المدينة من خلال توفير خطوط نقل ب ➢

 مدار الساعة. 

 تخفيف الاكتظاظ والضغط عن الطرق والمدارات المؤدية للمحطة عن طريق بناء أنفاق.  ➢

 ضرورة التنسيق مع مختلف المصالح الخارجية المتدخلة في تهيئة الطرق المحورية المؤدية إلى المحطة الطريقية الجديدة.  ➢
 

 وتحسين أداء مختلف المصالح التابعة لها:المحور الثالث: تأهيل الإدارة الجماعية  

 إعادة تأهيل مقرات بعض الملحقات الإدارية إما لتهالكها أو لتوقف الأشغال بها كملحقة باب دكالة وملحقة الباهية.  ➢

والبرامج   ➢ المنصات  عبر  التعميرية  الوثائق  مختلف  استخراج  ويسهل  الاستثمار  على  يشجع  بشكل  بالجماعة  التعمير  قسم  تأهيل 

 الالكترونية.  

 اقتراح تخفيض الاعتماد المخصص لمشروع أرشيف الجماعة إلى النصف وإضافته إلى الاعتماد المتعلق لتأهيل قسم التعمير. ➢

 الاهتمام بالأرشيف باعتباره مرجعا توثيقيا لمختلف الوثائق الصادرة عن الجماعة ومنجزاتها.  ➢
 

قسم   رئيس  للسيد  جديد  من  الكلمة  أعطيت  التوضيحات،  من  مزيد  وتقديم  الاستفسارات  هذه  بعض  على  وللإجابة 

الاشغال   بانتهاء  مرتبط  الجديد  الطريقية  المحطة  الزمني لافتتاح  الحيز  أن  أكد  الذي  المعلوماتية  والأنظمة  والتخطيط  الدراسات 

التعاقدية ذات الصلة بنمط التدبير عن طرق شركة التنمية المحلية ، معتبرا المنحة  المتبقية من جهة واستكمال الوثائق التنظيمية و 

لسنة   مراكش  لجماعة  كافة   2020المخصصة  لتغطية  بها  الاكتفاء  يمكن  ولا  الجماعات" ضعيفة،  أداء  "تحسين  برنامج  إطار  في 

الم ترتفع قيمة  تفاؤله أن  ابتداء من سنة  احتياجات المشاريع ذات الأولوية، متوقعا ومبديا  السنة  إنجاز     2022نحة  بتقدم  ارتباطا 

مجموعة من المشاريع المبرمجة، مبينا أن الجماعة انخرطت فعليا في ورش رقمنة إدارتها، مضيفا أن المجلس الجماعي عقد اتفاقية  

بغية الرفع من أداء الإدارة    مع جامعة القاض ي عياض بهدف مواكبة برنامج عمل الجماعة والمساهمة في التكوين المستمر للموظفين 

 الجماعية. 

وفي ذات السياق، تدخل السيد النائب الأول لرئيسة المجلس الجماعي الذي أشار أن التقدير الزمني لانطلاق مشروع المحطة  

حالية لتدارس  كحد أدنى، مؤكدا في نفس السياق أنه تم الاجتماع بممثلي المحطة ال   2022الطريقية الجديدة بالعزوزية هو أواخر سنة  

 تطورات إنجاز المشروع. 
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وبعد الاستماع للتوضيحات المقدمة، وتأسيسا على ذلك، وحيث اتضح للسادة الأعضاء أن المنحة موضوع النقطة تخص  

المحلية   بالتنمية  المرتبطة  أدائها  مؤشرات  من  والرفع  الجماعية  بالخدمات  الارتقاء  إلى  الهادف  الجماعات"  أداء  "تحسين  برنامج 

هتمام بتحسين هذا الأداء الزيادة من مبلغ المنحة المخصصة لجماعة مراكش بشكل يليق  والمشاريع المهيكلة، وحيث أن من شأن الا 

افقتها على  بمكانتها على الصعيدين الوطني والدولي،     برنامج استعمال المنحة المخصصة لجماعة مراكش في إطار أبدت اللجنة مو

 اسة المجلس الجماعي التوصيات الآتية:  كما هو مرفق بالتقرير، رافعة إلى رئ برنامج "تحسين أداء الجماعات"

 

التفكير في حلول استباقية للإشكالات التي قد يعرفها فضاء باب دكالة بعد نقل مقر المحطة الطريقية لا سيما تلك المرتبطة بالإنعاش  ✓

 الاقتصادي للفئات المتضررة، مشكل الاكتظاظ وتهيئة فضاء المقر القديم للمحطة.

 الاكتظاظ والضغط عن الطرق والمدارات المؤدية للمحطة عن طريق بناء أنفاق. تخفيف  ✓

إيلاء اهتمام أكبر لقسم التعمير بالجماعة على مستوى التجهيز وتوفير آليات الاشتغال بشكل يشجع على الاستثمار ويجعله مرجعا في  ✓

 استفادة المرتفق من مختلف وثائق ورخص التعمير. 

بفعالية من خلال تعميم استفادة الموظفين من    "تحسين أداء الجماعات"والمصالح الجماعية في برنامج  ضرورة انخراط الأقسام   ✓

دورات تكوينية للرفع من مستوى أدائهم الإداري والتقني بهدف اعتلاء جماعة مراكش لمراتب متقدمة في تحقيق مؤشرات البرنامج  

 خلال السنة القادمة.

 

 ر واسع النظرق ولمجلسكم المو
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

26 
 

4 مقر  ةر و دلا  محضر الدورة الاستثنائية المنعقدة في جلسة فريدة بتاريخ 2021/12/17 لمجلس جماعة مراكش )جزء فريد( 

 )رئيس الجلسة( المجلس الجماعي لمراكش النائب الأول لرئيسة  السيد محمد الادريسي 

بعد استماعكم لنص تقرير اللجنة، فالموضوع يتعلق ببرمجة المنحة المخصصة لجماعة مراكش في إطار برنامج "تحسين  

 كما هي مضمنة بالتقرير. 2020أداء الجماعات" برسم سنة 

 المناقشة مفتوح حول النقطة. والآن باب 
 

 عضو المجلس الجماعي  السيد محمد بنشقرون

النقطة، حيث اشتغلنا بطريقة   الذين واكبوا اجتماعها خلال تدارس هذه  اللجنة والأعضاء  السيدة رئيسة  بداية أشكر 

والملاحظ أن جماعة مراكش لم تحصل على  جدية ومسؤولة، فهذه منحة تعطيها وزارة الداخلية للجماعات وفق ترتيب حسب أدائها،  

حصة مهمة، وعندما استفسرنا عن السبب، أخبرنا بأن الجماعة لم تقم بما يجب عليها فعله لتحسين أدائها، لذلك ألح على ضرورة 

وظفين  تحسين أداء جماعة مراكش كي تحصل مستقبلا على قيمة منحة ترقى لتطلعاتنا جميعا، وفي هذا السياق أترجى السادة الم 

 بذل المزيد من الجهود لبلوغ هذه الغاية، واعتلاء مرتبة أعلى تليق بجماعة مراكش. 

الإدارة   وتأهيل  الطرق  شبكة  تهيئة  وهي  الجماعي  المجلس  أولويات  برزت  البرنامج،  لهذا  المقترحة  المحاور  خلال  من  أيضا 

أن قسم التعمير بالجماعة قسم فقير، لا يتوفر على    الجماعية، وبخصوص المحور الأخير أسجل كما سجلت خلال اجتماع اللجنة

إمكانيات للاشتغال، ولذلك أغتنم هذه الفرصة لأطلب توفير الإمكانيات اللازمة لهذا القسم، لماذا؟ لأنه يساوي الاستثمار، يساوي  

ية وتود الاستثمار بمدينة مراكش لا بد  التشغيل، يساوي التنمية... وعليه لا يمكننا أن نتركه على حاله، فاليوم إذا كنت في دولة أجنب

المبلغ المخصص   أن نقتطع  اللجنة  اقترحت خلال اجتماع  لذلك  التهيئة،  بالعقار وتصميم  المتعلقة  المعلومات  تتوفر على جميع  أن 

المعلومة عن  لتأهيل الأرشيف ونمنحه لقسم التعمير، لأن الأرشيف يمكن أن ينتظر بخلاف التعمير الذي نحتاج فيه إلى قسم يعطي  

 مدينة مراكش في جميع أنحاء العالم.
 

 عضو المجلس الجماعي  السيد ي. مصطفى مطهر 

  بداية أشكر السيد سمير رئيس قسم التخطيط على العرض الذي قدمه خلال اجتماع اللجنة، وأشاطر السيد بنشقرون 

 رأيه بخصوص تأهيل قسم التعمير لأنه وجه مدينة مراكش باعتباره قبلة للمستثمرين. 

الجميل بالنسبة لمشروع المحطة الطرقية الجديدة أنه سيشتغل بالطاقة النظيفة وهدفنا هو أن يعتمد على هذه الطاقة  

 خلال هذه المدة الانتدابية.  %100بنسبة 

للجنة، فمقر ملحقتي باب دكالة والباهية في حالة مزرية، ولا بد من تأهيلهما، وأخيرا  أيضا، وكما تطرقت لذلك خلال اجتماع ا

 أسجل غياب بعض السادة الأعضاء عن اجتماع لجنة المالية التي انكبت على تدارس هذه النقطة.
 

 عضو المجلس الجماعي السيدة ملاك أبدوح 

ملاحظة   لدي  لكن  قيمة،  معطيات  اللجنة  اجتماع  خلال  عرضه  تم  وما  هام،  برنامج  الجماعات"  أداء  "تحسين  برنامج 

، والتي أعتبرها ضئيلة، لذلك لابد من الالتزام  2020بخصوص المنحة المخصصة لجماعة مراكش الناتجة عن المجهود المبذول لسنة  

 من مبلغ المنحة. بتحسين أداء جماعتنا وبالتالي الرفع جميعا 
 

 عضو المجلس الجماعي السيد عبد الصادق بوزاهر  

في منطقة   في نقل مقر المحطة من باب دكالة إلى العزوزية، أصبح مطروحا حتى  مشكل الاكتظاظ الذي كان سببا رئيسيا 

دكالة أو وسط المدينة، كذلك لا بد  درهم في وسيلة نقل للوصول إلى باب    50العزوزية، وأي زائر لمدينة مراكش يحتاج لدفع قرابة  

 من تعويض الخصاص الاقتصادي الذي سيخلفه نقل المحطة.

لأنه   الجماعة  أرشيف  تأهيل  أثمن مشروع  كذلك  ملائمة،  بشبكة طرق  الجديدة  المحطة  مواكبة مشروع  من  بد  لا  أيضا 

 ذاكرتها الإدارية. 

لس من موقعها الوزاري الذي حثت الوكالات الحضرية  وبخصوص موضوع التعمير، أشد بحرارة على السيدة رئيسة المج

 بالمغرب على تشجيع الاستثمار. 
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 عضو المجلس الجماعي السيدة مريم زغبوش 

اجتماع مجموعة من   في  القاعة شارك  وفي هذه  الأيام  أحد  في  تذكرت  الجديدة،  الطرقية  المحطة  الآن صور  أشاهد  وأنا 

المهندسين المعماريين وكنا ننظر لمشروع المحطة الجديدة كجوهرة، واليوم يجب أن نعالج مشكل نقل هذا المرفق الحيوي إلى العزوزية  

سنة ونحن نستدرك فقط نقص وثائق التعمير، فهذه الوثائق هي    15فمراكش وبحكم عملي لمدة  ومن أسبابه غياب وثائق التعمير،  

 التي تعطي رؤية تعميرية للمدينة، فمراكش تعرف دينامية لكن يطبعها الاستثناءات وهذا إشكال.
 

 عضو المجلس الجماعي السيد خليل بولحسن 

مليون درهم وهي حصة لا تليق بمدينة    44اعة مراكش على مبلغ  أود أن أسجل مسألتين، أولهما أنني أتأسف على حصول جم

في حجم مراكش، وهذا المجلس لا يتحمل مسؤولية ذلك، بل هو سوء تقدير وعدم أخذ الموضوع بالجدية اللازمة من المجلس السابق،  

ضرة المتجددة" والتي ظلت متعثرة  ثانيا أثمن توجه جماعة مراكش في إخراج الاتفاقيات الفرعية الخاصة بمشاريع "مراكش... الحا

، حيث تم برمجة إنجاز طرقات من شأنها أن تخرج مشروع المحطة إلى حيز الوجود، كذلك تهيئة أرشيف الجماعة  2014منذ سنة  

مشروع هام من شأنه حفظ الذاكرة الإدارية لجماعة مراكش، أيضا أشيد بدعم مشروع رقمنة الإدارة الجماعية تماشيا مع الورش  

ملايين درهم لتأهيل سوق الجملة ومحيطه، لأن عدد الشاحنات الذي تلج هذا    4وطني في هذا الاطار، لكن أقترح تخصيص مبلغ  ال

 السوق يفوق عدد حافلات المحطة الطريقية. 
 

 عضو المجلس الجماعي السيد عبد السلام سي كوري 

نحة المهمة التي حصلت عليها جماعة مراكش عن  أولا أهنئ كافة مكونات المجلس الجماعي أعضاء وموظفين على هذه الم

مليون درهم وتعتبر شهادة من وزارة الداخلية على نجاعة الأداء المرتبط بعدد من المؤشرات تخص    54، والبالغة إجمالا  2020سنة  

 الحكامة والشفافية والتدبير الإداري والمالي وكذا جودة الخدمات المقدمة للمواطنين. 

جماعة    100جماعة    1500ذكر السادة الأعضاء أن بعض الجماعات لم تتوصل بهذه المنحة، فمن مجموع  وفي هذا السياق أ

فقط هي من استفادت من المنحة من بينها جماعة مراكش التي حصلت على مبلغ مهم، يعكس مجهود المجلس من أعضاء وموظفين،  

ال  البرنامج  في هذا  في المشاركة  نتمنى أن يستمر المجلس  الوكالة  واليوم  الترابية،  للجماعات  العامة  المديرية  ذي تسهر عليه كل من 

أقترح    2023إلى سنة    2019الفرنسية للتنمية والبنك الدولي، ويمتد من سنة   وعلى الجماعة أن تحسن رتبتها في السنتين القادمتين، و

 وعلى أساسه تبنى هذه المداخيل.  برمجة اعتمادات لرقمنة قسم تنمية الموارد المالية فهو المكلف بمداخيل الجماعة 
 

 عضو المجلس الجماعي السيد عمر السلكي 

أنا أود أن أعزز البرمجة موضوع النقطة، فهو اختيار راشد وناجح لم؟ لأنه لا يمكن أن تستثمر مجالس سابقة في مشروع  

 المحطة الطريقية الجديدة وتبقى متوقفة، إذن لا بد من إطلاق هذه الأوراش الممهدة لبداية اشتغال هذا المشروع 

جودة الخدمات الأيكولوجية التي تقدمها المدن؟ وأن المنطقة التي تعاني ثانيا، هل تعرفون أن تطوير قطاع السياحة رهين ب

من أكبر نسبة تلوث بالمدينة هي باب دكالة، وعند نقل مقر المحطة سنخفف الضغط والازدحام عن منطقة باب دكالة، إذن هو اختيار  

 في محله. 
 

 عضو المجلس الجماعي السيد عبد المجيد الدمناتي  

أنا بدوري أثمن كلام السيد بنشقرون حول تأهيل قسم التعمير، والأولويات التي وضعتها رئاسة المجلس لهذه البرمجة مبنية  

افقة بغية إطلاق الأشغال وإخراج مشروع المحطة إلى   على أسس علمية، وبالتالي فتقسيم مبالغ المنحة يبقى منطقي وما علينا إلا المو

 حيز الوجود في أسرع وقت. 
 

 )رئيس الجلسة( المجلس الجماعي لمراكش النائب الأول لرئيسة  السيد محمد الادريسي 

النقطة، وللإجابة على  تتناسب مع توجه رئاسة المجلس والمكتب المسير حول  التي أعتبرها توجيهات  شكرا على تدخلاتكم 

الكلمة   أعطي  التوضيحات،  من  مزيد  وتقديم  الموضوع  في  والأنظمة  استفساراتكم  والتخطيط  الدراسات  قسم  رئيس  للسيد 

 المعلوماتية. 
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 رئيس قسم الدراسات والتخطيط والأنظمة المعلوماتية السيد سمير لعريبية 

أولا فيما يخص برنامج "تحسين أداء الجماعات" فهو برنامج تشرف عليه وزارة الداخلية بشراكة مع البنك الدولي، ويهم  

مدينة على الصعيد الوطني، ويعتمد معيارين أساسيين أولهما ضرورة التوفر على شروط دنيا للحصول على المنحة وهي نشر    120

المخططات، البرمجة الثلاثية، نشر البرامج التوقعية للصفقات، لجنة تكافؤ الفرص ومقاربة النوع  النتائج المالية والمحاسباتية، تقييم  

احترام   الثاني  والمعيار  المواطن،  من طرف  الجماعية  الوثائق  إلى  تدبير    24واللجوء  الحكامة،  لمحاور:  مقسمة  الأداء  لنجاعة  مؤشر 

 جودة الخدمات المقدمة للمواطن.  المصاريف، تدبير الموارد البشرية، التدبير البيئي، 

وفي هذا السياق أعطت السيدة الرئيسة تعليماتها كاحترام كافة الشروط وتوفير الإمكانيات اللازمة للرفع من أداء جماعة  

 إلى العشر الأوائل على الصعيد الوطني.  2023أو  2022مراكش على أمل أن ترتقي رتبة مراكش سنة 

لوالي على ضرورة تخصيصها لمشاريع برنامج "مراكش... الحاضرة المتجددة"، وأهمها إنهاء وبالنسبة للمنحة حث السيد ا 

تهيئة المحطة الطرقية الجديدة والطرق المؤدية إليها، وبالتالي لم يتم برمجة مشاريع أخرى كسوق الجملة، والتي يمكن إدخالها ضمن  

 الفائض الحقيقي. 

ئة مشروع الأرشيف التابع لبرنامج "مراكش... الحاضرة المتجددة"، الذي ابتدأ سنة  أما فيما يخص تأهيل الإدارة اقترحنا تهي

ملايين درهم لكن لم يتكمن من تغطيتها بسبب تداعيات انتشار وباء كورونا، واليوم    5وكان قد برمج له المجلس السابق اعتماد    2014

 ملايين درهم.  3برمجنا له مبلغ 

ها بإيلاء الاهتمام اللازم لقسمي التعمير وتنمية الموارد المالية بالنظر لأهميتهما داخل  كذلك أعطت السيدة الرئيسة أوامر 

افق الهامة التي تخاطب المواطن، إضافة    500.000الإدارة الجماعية، وتمت برمجة   درهم لتأهيل الشباك الوحيد باعتباره من المر

 ي خصصت لتأهيل هذه الأقسام بنظام معلوماتي مندمج. إلى اعتمادات أخرى تمت المصادقة عليها ضمن الفائض التقدير 
 

 )رئيس الجلسة( المجلس الجماعي لمراكش النائب الأول لرئيسة  السيد محمد الادريسي 

إذن، بعد إنصاتكم للتوضيحات المقدمة في الموضوع، وإن لم يتبق أي متدخل حول النقطة، أقترح عليكم المرور إلى عملية  

 44.680.344,00برنامج استعمال المنحة المخصصة لجماعة مراكش في إطار برنامج "تحسين أداء الجماعات" والبالغ  التصويت على  

 حسب برامج الاشغال المرفقة بالتقرير. 2020درهم برسم السنة المالية 
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 : 2021 دجنبر   17منعقدة في جلسة فريدة بتاريخ النقطة الثانية من جدول اعمال دورة استثنائية 

على الشركة    19الدراسة والمصادقة على بروتوكول التمويل متعلق بتخفيف التأثير المالي المترتب عن الأزمة الوبائية كوفيد  

                                .            (GAT)المفوض لها النقل الحضري عبر الحافلات  
 )نقطة مقترحة من طرف السيد الوالي عامل عمالة مراكش( 

 
 )رئيس الجلسة( المجلس الجماعي لمراكش النائب الأول لرئيسة  السيد محمد الادريسي 

رئيسة اللجنة المكلفة بالميزانية والشؤون المالية والبرمجة    في مستهل مناقشة هذه النقطة، الكلمة للسيدة حليمة بامحمد

 لتلاوة التقرير المتعلق بها. 

 

 رئيسة اللجنة المكلفة بالميزانية والشؤون المالية والبرمجة  السيدة حليمة بامحمد 
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 مجلس جماعة مراكش

 

 

 :2النقطة رقم 

الدراسة والمصادقة على بروتوكول التمويل متعلق بتخفيف التأثير المالي المترتب عن الأزمة 

                                          .(GAT)على الشركة المفوض لها النقل الحضري عبر الحافلات  19الوبائية كوفيد 
 )نقطة مقترحة من طرف السيد الوالي عامل عمالة مراكش(       

 

 
 

 

 

 

17/12/2021دورة استثنائية بتاريخ   
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 طبقا للمقتضييييات القانونية والتنظيمية الجاري بها العملو وفي اطار تحضيييير النقط المدرجة في جدول اعمال دورة اسيييتثنائية

لكل من السييادة أعضيياء  الموجهة   13/12/2021بتاريخ    13574و وتبعا للدعوة رقم  2021/ 17/12لمجلس جماعة مراكش مقررة بتاريخ  

انعقد الاجتماع المذكور   اجتماع اللجنة المكلفة بالميزانية والشيؤون المالية والبرمجةوللحضيور والمشياركة في أشيغال   اللجنة والمجلس

على الساعة الحادية عشر صباحا بقاعة الاجتماعات الكبرا بالقصر البلدي شارع محمد الخامس برئاسة  2021دجنبر   15يوم الأربعاء  

 جنة لتدارس النقطتان الآتيتان:السيدة حليمة بامحمد رئيسة الل

 

 . برنامج "تحسين أداء الجماعات الدراسة والمصادقة على برنامج استعمال المنحة المخصصة لجماعة مراكش في إطار  •
 )نقطة مقترحة من طرف السيد الوالي عامل عمالة مراكش( 

على الشركة   19الدراسة والمصادقة على بروتوكول التمويل متعلق بتخفيف التأثير المالي المترتب عن الأزمة الوبائية كوفيد  •

                                                  )نقطة مقترحة من طرف السيدالوالي عامل عمالة مراكش(                                         . (GAT)المفوض لها النقل الحضري عبر الحافلات  

 
   السادة: اللجنةحضر الاجتماع من أعضاء *

 ي. مصطفى مطهرو محمد بنشقرونو فؤاد حاجبي.        
 

 *كما حضر الاجتماع من أعضاء مكتب المجلس الجماعي الجماعي السيد: 
 الجماعي لمراكشالنائب الأول لرئيسة المجلس  :  محمد الادريسي  

 
 
 

 

 : السادة اعضاء المجلس الجماعي من *وواكب الاجتماع
رقية العلوي حاجبو كنزة الطالبيو عبد الصادق بوزاهرو حمزة الحداويو رحيلة الغمراويو محمد نكيلو أمينة المغاري القصريو    

 نجية عوجاجي. 
 

 

 السادة: بصفة استشارية ما شارك من أطر جماعة مراكش*ك
 

 رئيس قسم الدراسات والتخطيط والأنظمة المعلوماتية :   سمير لعريبية
 رئيس مصلحة ادارة شؤون المجلس  :  محمد المحير

 رئيس قسم شركات التنمية المحلية : عبد الصمد النجماوي 
 عن مصلحة ادارة شؤون المجلس :  رشيد بوزيتي 
 عن مصلحة ادارة شؤون المجلس :  عادل الزرود 

 

 

 

بداية، رحبت السيدة رئيسة اللجنة بالسادة الحضور شاكرة لهم تلبية الدعوة، مذكرة بجدول أعمال الاجتماع، ويتعلق الأمر  

 بنقطتين مقترحتين من طرف السيد الوالي عامل عمالة مراكش وهما كالآتي: 

 

 

 

 

 

 

 اللجنة المكلفة بالميزانية والشؤون المالية والبرمجةتقرير اجتماع 

  17/12/2021دورة استثنائية بتاريخ  مجلس جماعة مراكش
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 :17/12/2021بتاريخ النقطة الثانية من جدول اعمال دورة استثنائية لمجلس جماعة مراكش 

على الشركة المفوض   19على بروتوكول التمويل متعلق بتخفيف التأثير المالي المترتب عن الأزمة الوبائية كوفيد  الدراسة والمصادقة  

 .                                           (GAT)لها النقل الحضري عبر الحافلات 
 )نقطة مقترحة من طرف السيد الوالي عامل عمالة مراكش(  

 

لنقطة، وبعد تمكين السادة الأعضاء من بروتوكول التمويل موضوع الدراسة والمرفق بالتقرير،  في بداية مناقشة هذه ا

ولإحاطة الحضور بدواعي إدراجها، أعطيت الكلمة للسيد رئيس قسم الدراسات والتخطيط والأنظمة المعلوماتية الذي أشار أن  

ة السيد وزبر الداخلية يحث فيها على دعم الشركة المفوض هذا البروتوكول هو موضوع إرسالية للسيد الوالي عطفا على إرسالي

درهم سيتم تحويله لجماعة مراكش من    28.050.541.48لها النقل الحضري عبر الحافلات "مجموعة ألزا للنقل" بمبلغ قدره  

 .19تداعيات انتشار وباء كوفيد ،وذلك  بهدف التخفيف من الآثار المالية المترتبة عن طرف المديرية العامة للجماعات الترابية

عقب ذلك، وبعد فتح باب المناقشة وإبداء الرأي، وحيث تبين للسادة الأعضاء أن بروتوكول التمويل موضوع النقطة  

من شأنه تخفيف العبئ المالي على شركة "مجموعة ألزا للنقل" الناتج عن تداعيات انتشار وباء كورونا، بشكل يضمن استمرارية  

افقت اللجنة  فق النقل الحضري في أحسن الظروف،  اشتغال مر  تعلق بتخفيف التأثير المالي المترتب المعلى بروتوكول التمويل  و

 . كما هو مرفق بالتقرير  ( GATعلى الشركة المفوض لها النقل الحضري عبر الحافلات )   19عن الأزمة الوبائية كوفيد 

 

 ر واسع النظرق ولمجلسكم المو
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GAT 
 ترجمة للاتفاقية باللغة الفرنسية  
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 تم الاتفاق بين:

 

 وزارة الداخلية يمثلها السيد الوالي المدير العام للجماعات الترابية  -

 تحت اسم "المديرية"            

 جهة مراكش آسفي يمثلها السيد والي جهة مراكش اسفي عامل عمالة مراكشولاية  -

 تحت اسم "الولاية "           

 جماعة مراكش تمثلها السيدة رئيسة المجلس الجماعي لمراكش -

 تحت اسم المفوض "الجماعة"         

 مجموعة "الزا" للنقل يمثلها المدير العام للمجموعة -

 تحت اسم "المفوض اليه"                
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 الديباجــــــــة

بتاريخ   2.20.292أخذا بعين الاعتبار حالة الطوارئ الصحية المعلن عنها بمجموع التراب الوطني بمقتض ى مرسوم بقانون رقم    -

من    2020مارس    23 للحد  عنها،  الإعلان  وإجراءات  الصحية  الطوارئ  بحالة  احكام خاصة  بسن  كوفيد  المتعلق  وباء   19تأثير 

 وتداعياته السلبية على المستوى الاقتصادي والاجتماعي بشكل عام وعلى قطاع النقل العمومي بصفة خاصة.

بسب الإجراءات الاحترازية التي فرضتها الحكومة للحد   2020واعتبارا للتأثيرات المالية على حصيلة الاستغلال خاصة طيلة سنة    -

 على مستوى التنقل الحضري للمواطنين. الملحوظةوآثاره  19فيد من تفش ي وانتشار وباء كو 

واعتبارا لرغبة الجماعة بصفتها المفوض في مواكبة المفوض اليه في قطاع النقل الحضري لضمان استمرارية سير المرفق في    -

 أحسن الظروف الممكنة. 

في دعم مجهودات  - الترابية  العامة للجماعات  العمومية    واعتبارا لرغبة المديرية  الترابية لضمان استمرارية المرافق  الجماعات 

 المحلية بما فيها النقل العمومي الحضري. 

 تم الاتفاق على ما يلي:      

 المادة الأولى: موضوع البروتوكول

تحمل الجماعة لتقديم دعم مالي الى شركة   وشروط يهدف هذا البروتوكول الى تحديد شكليات 

 ."مجموعة ألزا للنقل" المفوض اليها كما هو مبين في المادة الثانية ادناه

 المادة الثانية: تقييــــم الدعـــم 

 المبالغ المتعلقة بالدعم المالي هي كالاتـــــــــــي: 

 المبلغ بالدرهم الفصل

 - 74.036.393.45 2020الإدارة الضريبية برسم سنة الناتج الصافي المعلن عنه لدى 

والبيمساهمات   الحضري  النقل  اصلاحات  مواكبة  حضري صندوق  ن 

(FART) 2020المقدمة برسم سنة  المدرسية بدون احتساب الرسوم 
8.437.625 

مساهمة   احتساب  بدون  العجز  النقل قيمة  اصلاحات  مواكبة  صندوق 

  (FART) حضري ن الحضري والبي
82.474.018.45 - 

 28.050.541.48 المبلغ الإجمالي للدعم
 

 درهم   28.050.541.48المبلغ الإجمالي للدعم هو:       

 سيغطى هذا المبلغ من طرف الدعم المالي لمديرية العامة للجماعات الترابية. 
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 المادة الثالثة: التزامات المديرية العامة للجماعات الترابية

مراكش تلتزم   جماعة  لصالح  المذكور  الدعم  مبلغ  بدفع  الترابية  للجماعات  العامة  المديرية 

 بمجرد توقيع الاطراف على هذا البروتوكول.

 المادة الرابعة: التزامات جماعة مراكش 

تلتزم جماعة مراكش بدفع الاعتمادات المالية المتوصل بها من طرف المديرية العامة للجماعات 

يوما من تاريخ استلام المبلغ    30في اجل أقصاه    GATشركة "مجموعة الزا للنقل"    الترابية لفائدة

 المذكور. 
 

 GATشركة "مجموعة الزا للنقل"  المادة الخامسة: التزامات المفوض اليه 

العمومي بجودة عالية مع احترام الالتزامات  النقل  اليه بضمان تقديم خدمة  يلتزم المفوض 

 المتعلقة بما يلي:التعاقدية 

 تغطية المجال الترابي.  •

 جودة الحافلات والاليات المستعملة  •

 احترام وترة مواقيت الحافلات  •

 ...  الالتزام بشروط النظافة •
 

 المادة السادسة: التزام ولاية جهة مراكش اسفي

يسهر والي جهة مراكش اسفي عامل عمالة مراكش بالسهر على تطبيق مقتضيات بروتوكول 

 الاتفاق هذا. 

 المادة السابعة: عدم الوفاء بالالتزام 

الإدارة   لدى  اليها  المفوض  للشركة  الضريبية  التصريحات  خلال  من  الدعم  هذا  يحسب 

الجبائية، وأي تسوية ضريبية من شأنها ان تؤثر على النتيجة العامة، ستلزم المفوض اليه، أي  

للنقل"   الزا  "مجموعة  المبلغ  GATشركة  بإعادة  يتناسب  ،  بما  الجماعة،  الى  عليه  المحصل 

 وعملية التسوية هاته. 

 المادة الثامنة: بدء وانتهاء سريان مفعول البروتوكول

يسري مفعول هذا البروتوكول ابتداء من توقيعه من الأطراف المعنية وينتهي بدفع المبلغ الكلي  

 المشار اليه في المادة الثانية أعلاه.
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بروتوكول اتفاق للتمويل متعلق بتخفيف التأثير المالي المترتب عن الأزمة 

ركة المفوض إليها النقل الحضري والشبه على الش 19الوبائية كوفيد 

 الحضري عبر الحافلات

 شركة "مجموعة ألزا للنقل" 

GAT 

 
 جماعة مراكش 

 
 

 

 

 
 شركة مجموعة الزا للنقل

 
 

 

 

 
 اسفي ولاية جهة مراكش 

 
 
 

 

 

 
 تأشيرة المديرية العامة للجماعات الترابية 
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 )رئيس الجلسة( المجلس الجماعي لمراكش النائب الأول لرئيسة  السيد محمد الادريسي 

وزبر الداخلية  ببروتوكول موضوع إرسالية للسيد الوالي عطفا على إرسالية السيد  بعد إنصاتكم لنص تقرير اللجنة، فالأمر يتعلق   

ألزا للنقل" بمبلغ قدره   النقل الحضري عبر الحافلات "مجموعة  لها  درهم سيتم    28.050.541.48يحث فيها على دعم الشركة المفوض 

، وذلك بهدف التخفيف من الآثار المالية المترتبة عن تداعيات انتشار  تحويله لجماعة مراكش من طرف المديرية العامة للجماعات الترابية

 .19باء كوفيد و 

 باب المناقشة مفتوح حول النقطة. 
 

 عضو المجلس الجماعي   السيد ي. الحسن المنادي

في أن الجائحة أثرت سلبا على  مدخول شركة "ألزا"، فهذه الشركة منذ اشتغالها بمدينة مراكش وهي تبذل  لا  اثنان   يختلف 

بالمدينة سنة   النقل الحضري  تدبير  بغية  للشركة  تاريخ منح حق الامتياز  النقل الحضري، وإذا عدنا منذ  في قطاع   1999مجهودا جبارا 

يد لخمس سنوات إضافية وبعدها التمديد لمرتين فهذا التمديد نتجت عنه إشكالات لا بالنسبة للشركة ولا  ثم التمد  2013وانتهائه سنة  

الشركة عن خسائرها من جراء   تعويض  تم  لجماعة مراكش، وحاليا  الترابي  المجال  المؤدات على مستوى  والخدمات  للقطاع  بالنسبة 

ة تراب الجماعة، ضمان جودة الحافلات، احترام التوقيت ... لكن الملاحظ بالنسبة  الجائحة مقابل احترام معايير معينة منها تغطية كاف

لبروتوكول الاتفاق موضوع النقطة غياب لجنة لتتبع وتنزيل الالتزامات المضمنة فيه خاصة التزامات الشركة، لأننا نلاحظ ضعف تغطية  

الأ  من  ذلك خلق مجموعة  على  والدليل  النقل  بحافلات  الجماعة  مركز  تراب  يعتبر  الذي  عين سليم  كحي  الحافلات  تصلها هذه  لا  حياء 

افق. 6أو 5استقبال يبعد عن المدينة بحوالي   كيلمترات ورحلت إليه دواوير لكنه يفتقر لعدة مر

  إذن فطلبي الأساس ي بخصوص هذا الموضوع هو ضرورة تغطية حافلات النقل الحضري لكافة تراب جماعة مراكش، فنحن نشكر المجهود 

الدعم موضوع   جاء  الإطار  هذا  وفي  بأكمله،  الجماعة  تراب  إلى  الخطوط  بمد  معنا  تلتزم  أن  منها  نطلب  لكننا  "ألزا"  تبذله شركة  الذي 

 البروتوكول. 
 

 عضو المجلس الجماعي   السيد عبد الصادق بوزاهر 

الوكالة المستقلة لتوزيع الماء والكهرباء، داعيات جائحة وباء كورونا لم تؤثر على شركة "ألزا" لوحدها بل كذلك مؤسسات أخرى ك ت

من خلال إعفاء المواطنين من أداء ما بذمتهم من أقساط اتجاه الوكالة، أيضا لا بد من دعم الصناع التقليديين لأنهم تأثروا بتداعيات  

 الجائحة. 
 

 عضو المجلس الجماعي   السيد عبد الغني طولاب

، لكن الملاحظ أنه عند إضافة دواوير جديدة فلا 1999النقل الحضري بالمدينة منذ سنة  نحن نعلم أن شركة "ألزا" تدبر قطاع  

  يتم تغطيتها من طرف الشركة المذكورة، كحي عين سليم الذي سبق أن أشار إليه السيد المنادي، لذلك أطلب الاطلاع على العقد المبرم معها 

 لكي نعرف بدقة التزامات الطرفين بخصوص لهذا القطاع. 
 

 )رئيس الجلسة( المجلس الجماعي لمراكش النائب الأول لرئيسة  السيد محمد الادريسي 

كما تعلمون فجائحة وباء كورونا أثرت سلبا على قطاعات حيوية ومنها قطاع النقل الذي تدبره بالمدينة شركة "ألزا" والذي شارف    

موضوع النقطة جاء كخطوة استباقية لتمكين الشركة المذكورة من تدبير الفترة  العقد المبرم معها على الانتهاء، لكن بروتوكول الاتفاق  

 المتبقية لها في ظروف ملائمة ضمانا لاستمرارية مرفق النقل الحضري بجماعة مراكش. 

م تغطية حافلات  أيضا أنا متفق مع السيد المنادي في بحث إمكانية خلق لجنة تتبع تسهر على تطبيق مقتضيات البروتوكول، وحل إشكال عد 

الجماعات   مجموعة  اختصاص  من  أصبح  الحضري  وبين  الحضري  النقل  قطاع  أن  العلم  مع  الجماعة،  تراب  لكافة  الحضري  النقل 

 "مراكش للنقل". 

 إذن، وإن لم يتبق أي متدخل في الموضوع، سنمر إلى عملية التصويت.
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49 
 

4 مقر  ةر و دلا  محضر الدورة الاستثنائية المنعقدة في جلسة فريدة بتاريخ 2021/12/17 لمجلس جماعة مراكش )جزء فريد( 
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 : 2021 دجنبر   17منعقدة في جلسة فريدة بتاريخ من جدول اعمال دورة استثنائية   الثالثةالنقطة 

الطرقية   للسلامة  الوطنية  الوكالة  بين  للشراكة  إطار  اتفاقية  على  افقة  والمو آسفي    NARSAالدراسة  مراكش  وولاية 

 وجماعة مراكش من أجل النهوض بالسلامة الطرقية على المستوى المحلي لمدينة مراكش. 

 
 )رئيس الجلسة( النائب الأول لرئيسة المجلس الجماعي لمراكش السيد محمد الادريسي 

لتلاوة التقرير   المدينة والتنمية المستدامةبالتعمير وسياسة رئيس اللجنة المكلفة  عبد الصمد العكاري ، الكلمة للسيد بداية

 الخاص بالنقطة. 

 

 بالتعمير وسياسة المدينة والتنمية المستدامة رئيس اللجنة المكلفة  عبد الصمد العكاريالسيد 
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 :3النقطة رقم 

وافقة على اتفاقية إطار للشراكة بين الوكالة الوطنية للسلامة الطرقية   NARSAالدراسة والم

وولاية مراكش آسفي وجماعة مراكش من أجل النهوض بالسلامة الطرقية على المستوى المحلي 

 لمدينة مراكش

        

 
 

 

 

 

17/12/2021دورة استثنائية بتاريخ   
 مجلس جماعة مراكش
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 العملو وفي اطار تحضيييير النقط المدرجة في جدول اعمال دورة اسيييتثنائيةطبقا للمقتضييييات القانونية والتنظيمية الجاري بها 

لكل من السييادة أعضيياء  الموجهة   13/12/2021بتاريخ    13575و وتبعا للدعوة رقم  2021/ 17/12لمجلس جماعة مراكش مقررة بتاريخ  

انعقد الاجتماع    المدينة والتنمية المسيتدامةواجتماع اللجنة المكلفة بالتعمير وسيياسية للحضيور والمشياركة في أشيغال   اللجنة والمجلس

على السياعة الثانية عشير والنصيو زوالا بقاعة الاجتماعات الكبرا بالقصير البلدي شيارع محمد    2021دجنبر    15المذكور يوم الأربعاء 

 الخامس برئاسة السيد عبد الصمد العكاري رئيس اللجنة لتدارس النقطة الآتية:

 

افقة على اتفاقية إطار للشراكة بين الوكالة الوطنية للسلامة الطرقية   • آسفي وجماعة   وولاية مراكش   NARSAالدراسة والمو

 مراكش من أجل النهوض بالسلامة الطرقية على المستوى المحلي لمدينة مراكش. 
 

   السيدان: اللجنةحضر الاجتماع من أعضاء *
 كنزة الطالبيو عبد الصادق بوزاهر.        

 

 *كما حضر الاجتماع من أعضاء مكتب المجلس الجماعي الجماعي السادة: 
 النائب الأول لرئيسة المجلس الجماعي لمراكش :  محمد الادريسي  

 النائبة الخامسة لرئيسة المجلس الجماعي لمراكش :  خديجة بوحراشي 

 السادسة لرئيسة المجلس الجماعي لمراكشالنائبة  :  عتيقة بوستة

 النائبة العاشرة لرئيسة المجلس الجماعي لمراكش :  زبيدة لمشمر
 

 
 

 

 : السادة اعضاء المجلس الجماعي من *وواكب الاجتماع
و محمد نكيلو محمد بنشقرونو أمينة  حليمة بامحمدو رقية العلوي حاجبو فؤاد حاجبيو حمزة الحداويو رحيلة الغمراوي  

 المغاري القصريو نجية عوجاجي.
 

 

 السادة: بصفة استشارية ما شارك من أطر جماعة مراكش*ك
 

 رئيس قسم الدراسات والتخطيط والأنظمة المعلوماتية :   سمير لعريبية

 رئيس قسم شركات التنمية المحلية : عبد الصمد النجماوي 

 مصلحة ادارة شؤون المجلسعن  :  رشيد بوزيتي 

 عن مصلحة ادارة شؤون المجلس :  عادل الزرود 

 

 

 

 

 

 

 

 اللجنة المكلفة بالتعمير وسياسة المدينة والتنمية المستدامة تقرير اجتماع 

 

  17/12/2021دورة استثنائية بتاريخ  مجلس جماعة مراكش
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 :17/12/2021النقطة الثالثة من جدول اعمال دورة استثنائية لمجلس جماعة مراكش بتاريخ 

بين    للشراكة  إطار  اتفاقية  على  افقة  والمو الطرقية  الدراسة  للسلامة  الوطنية  آسفي    NARSAالوكالة  مراكش  وولاية 

 وجماعة مراكش من أجل النهوض بالسلامة الطرقية على المستوى المحلي لمدينة مراكش. 

وتمكين السادة الأعضاء من   شاكرا لهم تلبية الدعوة، في مستهل مناقشة هذه النقطة، وبعد أن قدم كلمة ترحيبية بالسادة الحضور    

ة من الاتفاقية موضوع النقطة والمرفقة بالتقرير، ولتقديم أسباب نزولها ودواعي إدراجها، أعطى السيد رئيس اللجنة الكلمة للسيد نسخ

رئيس قسم الدراسات والتخطيط والأنظمة المعلوماتية الذي أوضح أن الموضوع يتعلق باتفاقية جديدة للنهوض بالسلامة الطرقية بالمدينة 

الوطنية فاقية سابقة بنفس المضمون لم تعد سارية المفعول بعد انتهاء اجل سريانها بمرور ثلاثة سنوات، موضحا أن الوكالة والتي تعوض ات

الطرقية   وولاية   NARSAللسلامة  المذكورة  الوكالة  بين  التعاون  تعزيز  إلى  تهدف  أنها  ، مؤكدا  واللوجستيك كطرف  النقل  وزارة  محل  حلت 

مراكش آسفي وجماعة مراكش في مجال السلامة الطرقية مع العمل على جعل مدينة مراكش نموذجا يتحدى به في هذا المجال، إضافة إلى 

 تأطير مجال اشتغال الأطراف المتعاقدة. 

  

 عقب ذلك، فتح باب المناقشة وإبداء الرأي، حيث جاءت تدخلات السادة الأعضاء كالآتي: 

 الإشادة بمضمون الاتفاقية التي ستساهم في الرفع من مستوى السلامة الطرقية بالمدينة. ➢

للازمة لتحقيق الأهداف المتوخاة  داة للتنسيق بين كافة المتدخلين في مجال السلامة الطرقية من أجل ضمان النجاعة ااعتبار الاتفاقية ا ➢

في المائة    50، التي ترمي الى التقليص من عدد قتلى حوادث السير بنسبة  2026- 2017من الاستراتيجية الوطنية للسلامة الطرقية للفترة  

 ، 2026في أفق سنة 

يكتس ي طابعا إنسانيا واجتماعيا    اعتبارا الى ان هذا الورش  الطرقية،تدعيم وتنسيق الجهود الرامية إلى تحسين مؤشرات السلامة  ضرورة   ➢

 .بالدرجة الأولى ويتطلب تظافر جهود كافة المتدخلين المعنيين

 يعرقل السير العادي بمختلف الطرق بالمدينة.إثارة إشكال وضع المحدودبات بشكل غير قانوني لا يراعي المعايير المناسبة مما  ➢

 المطالبة بإحصاء شامل للمحدودبات بالمدينة مع التفكير في وضعها بشكل مناسب يسهل حركة المرور للراجلين والعربات. ➢

عملها للجنة  إحداث خلايا تقنية تعنى بالسير والجولان على مستوى المجلس الجماعي ومجالس المقاطعات للعمل بشكل تنسيقي وتحضير  ➢

 السير والجولان المختلطة.
 

الجماعي   المجلس  لرئيسة  العاشرة  النائبة  للسيدة  الكلمة  أعطيت  المحدودبات،  موضوع  حول  التوضيحات  من  مزيد  ولتقديم 

بهذا الخصوص مع المصالح الجماعية المعنية وتمت مراسل أنها اجتمعت  اليها في تدابير الشرطة الإدارية التي أشارت  ة المقاطعات  المفوض 

الخمس في الموضوع بغية إحصاء المحدودبات لمعرفة تلك الموضوعة بشكل عشوائي وغير قانوني لإزالتها نظرا للخطر الذي تشكله على حركة  

السير، وكذا الموضوعة بناء على قرار ات بغية إعادة وضعها بمعايير مناسبة، مضيفة أن الهدف من هذا التنسيق مع مختلف المقاطعات  

 غطية الخصاص الحاصل في التشوير الطرقي على مستوى المدينة.ت
 

كما تدخل السيد النائب الأول لرئيسة المجلس الجماعي المفوض اليه في قطاع الاشغال الذي أكد أن المحدودبات موضوع شائك  

لميزانيتها، لأن عددا م الجماعة كثيرة ومكلفة  في مواجهة  يراعي  بالمدينة، والدعاوى المرفوعة بشأنه  ن المحدودبات وضع بشكل عشوائي لا 

ة انسيابية حركة المرور، وهو أمر يتطلب تدخلا عاجلا لمعالجته، مضيفا أن الاتفاقية موضوع النقطة تهدف إلى الاشتغال مع الوكالة الوطني

 للسلامة الطرقية على معالجة شمولية لمختلف الإشكالات التي يعانيها السير والجولان بالمدينة. 
 

وبخصوص محتوى الاتفاقية، أعطيت الكلمة من جديد للسيد رئيس قسم الدراسات والتخطيط والأنظمة المعلوماتية الذي أكد  

  أن الاتفاقية جاءت لتفرض معايير وجب احترامها عند وضع التشوير الطرقي والمتمثلة في تجهيزات السلامة الطرقية المناسبة لمختلف شرائح

حتياجات الخاصة، وهو أمر أصبح تلقائيا بحكم أن الراجل هو أضعف حلقة في منظومة السلامة الطرقية ووجب  المجتمع لا سيما ذوي الا 

 إيلاء اهتمام متزايد به. 

في حجم   بمدينة  الطرقية  بالسلامة  الرقي  في  النقطة  الاتفاقية موضوع  أهمية  الأعضاء  للسادة  تبين  وحيث  ذلك،  على  وتأسيسا 

بغية الحد من حوادث السير وضمان    لتنفيذه اللازمة والاهداف والاعتمادات الاجراءات  يحدد سنوي  عمل ط مخطمراكش، من خلال إعداد  

افقت اللجنة على  انسيابية المرور،   وولاية مراكش آسفي وجماعة   NARSAاتفاقية إطار للشراكة بين الوكالة الوطنية للسلامة الطرقية  و

كما هي مرفقة بالتقرير، رافعة لرئاسة المجلس الجماعي    مراكش من أجل النهوض بالسلامة الطرقية على المستوى المحلي لمدينة مراكش

 التوصيات الآتية:
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انيات مادية في مستوى الحاجيات التي  ستحضار البعد المتعلق بالسلامة الطرقية في كل الأوراش والمشاريع التي يتم القيام بها وبرمجة إمك ا ✓

 .يقتضيها ضمان السلامة وتنقل الأشخاص ووسائل النقل في ظروف آمنة

 تفعيل دور اللجنة المختلطة للسير والجولان والمتكونة من مجموعة من المتدخلين المحوريين.  ✓

 تأهيل حلبة اجتياز اختبار السياقة المتواجدة بحي سقر إسوة بباقي مدن المملكة.  ✓

 دعم الجمعيات الناشطة في مجال السلامة الطرقية والتنسيق معها.  ✓

 توحيد المعايير المعتمدة في إحداث الحواجز والمحدودبات بمختلف طرق المدينة مع إبداع أشكال جديدة في هذا الإطار ✓
 

 ولمجلسكم الموقر واسع النظر
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 اتفاقية إطار للشراكة

 بين

 

 الوكالة الوطنية للسلامة الطرقية

 و

 ولاية جهة مراكش اسفي

 و

 جماعة مراكش
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 بين الموقعين أسفله:

 

 الوكالة الوطنية للسلامة الطرقية

 العرعار، حي الرياض، الرباط الكائن مقرها بشارع

 

 و

 

 ولاية جهة مراكش اسفي

 يناير مراكش 11الكائن مقرها بشارع  

 

 و

 

 جماعة مراكش

 الكائن مقرها المركزي بشارع محمد الخامس مراكش 
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 الديباجة:

 22و 21، 20، خاصة الفصول 2011مع روح الدستور الجديد للمملكة، لفاتح يوليوز + انسجاما 

  سلامة شخصه وأقربائه، وحماية ممتلكاته؛التي تنص على حق كل فرد في الحياة وفي 

مع توجهات البرنامج الحكومي الذي جعل من بين أولوياته بلورة سياسة فاعلة  انسجاما+ 

 لمعالجة ظاهرة حوادث السير وتحسين السلامة الطرقية؛ 

 2018فبراير  22) 1439جمادى الآخرة  5صادر في  1.18.16شريف رقم الظهير على ال بناء +

 .بإحداث الوكالة الوطنية للسلامة الطرقية المتعلق 103.14( بتنفيذ القانون رقم 

( 2015يوليو  7) 1436من رمضان  20صادر في  1.15.85على الظهير شريف رقم  بناء+ 

 المتعلق بالجماعات. 113.14بتنفيذ القانون التنظيمي رقم 

( بتحديد 2020فبراير  26) 1441رجب  2صادر في  2.19.1094على المرسوم رقم  + بناء

 تنظيم وزارة التجهيز والنقل واللوجستيك والماء.اختصاصات و

 للخسائر البشرية التي تخلفها حوادث السير. اعتبارا+ 

للدور الذي تلعبه الولاية في مساعدة رؤساء الجماعات الترابية، على تنفيذ المخططات  اعتبارا+ 

 والبرامج التنموية؛

 لي واعداد وتتبع السياسات الترابية؛للدور الذي تلعبه الجماعة في تدبير الشأن المح اعتبارا+

للدور الذي تلعبه الوكالة الوطنية للسلامة الطرقية في التنسيق بين جميع المتدخلين اعتبارا + 

 في مجال السلامة الطرقية؛

للسياسة الحكومية في مجال السلامة الطرقية وخاصة في ما يتعلق بتحسين مؤشرات  تنفيذا+ 

 الحضري. السلامة الطرقية بالمجال

 على مداولات مجلس جماعة مراكش خلال دورته الاستثنائية بتاريخ .................. + بناء
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 تم الاتفاق على ما يلي:

 موضوع الاتفاقية  :المادة الاولى

الشراكة،   اتفاقية  الطرقية  تروم  للسلامة  الوطنية  الوكالة  اسفي    وولايةبين  مراكش   الى   ،مراكش  وجماعةجهة 

للمدينة   المحلي  المستوى  على  الطرقية  السلامة  بمجال  يحدد   وذلكالنهوض  سنوي  عمل  مخطط  خلال  من 

 زمة لتنفيذه. لا والاعتمادات ال والاهدافالاجراءات  
 

 مدة الاتفاقية :2المادة 

 تحدد مدة هذه الاتفاقية في ثلاث سنوات ابتداء من تاريخ توقيعها. 
 

 أهداف الاتفاقية :3المادة 

 تهدف هذه الاتفاقية الى:

وولاية مراكش اسفي وجماعة مراكش في مجال السلامة  الوكالة الوطنية للسلامة الطرقية  تعزيز التعاون بين   ➢

 الطرقية؛ 

 العمل على جعل مدينة مراكش مدينة نموذجية يحتذى بها في مجال السلامة الطرقية؛ ➢

 الاطراف المتعاقدة في مجال السلامة الطرقية؛ تأطير مجالات اشتغال كل من  ➢

 الوكالة الوطنية للسلامة الطرقيةالتزامات  :4المادة 
 بما يلي: الوكالة الوطنية للسلامة الطرقية تلتزم 

 تجهيز المحاور التي تكون فيها السرعة المفرطة سببا مباشرا في حوادث السير برادارات ثابتة؛  ▪

في اع ▪ السلطات المحلية  بعين الاعتبار خصوصية  مواكبة  الطرقية أخذا  بالسلامة  داد مخطط عمل خاص 

 المنطقة؛ 

المساهمة في تنظيم تكوينات وتداريب وزيارات ميدانية لفائدة الاطر الذين يتدخلون في تدبير ملف السلامة   ▪

 الطرقية على المستوى المحلي لمدينة مراكش.

التشوير   ▪ تخص  مشاريع  تمويل  في  من  المساهمة  كبير  عدد  تسجل  التي  النقط  لبعض  والأفقي  العمودي 

 الضحايا والتي يكون السبب المباشر فيها هو غياب علامات التشوير الطرقي.

 القيام بحملات تحسيسية موضوعاتية بمدينة مراكش.  ▪
 

   التزامات ولاية جهة مراكش اسفي :5المادة 
 تلتزم ولاية جهة مراكش اسفي بما يلي: 

  2.04.266عقد اجتماعات اللجنة الجهوية للسلامة الطرقية وذلك حسب ما جاء به المرسوم رقم  العمل على   ▪

 (؛2006يوليوز  25)  1427من جمادى الأخرى 29الصادر في 

 المساهمة في تحديد المحاور التي سيتم تجهيزها بالرادارات الثابتة؛  ▪

 تحسين السلامة الطرقية؛  وكذا اعداد وتنفيذ مخططات عمل وبرامج للحد من حوادث السير  ▪

 تتبع تقييم انجاز مخططات العمل السالفة الذكر؛  ▪
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 تعبئة جميع المتدخلين في مجال السلامة الطرقية؛  ▪

 تعيين منسقين جهويين في مجال السلامة الطرقية؛  ▪

 تسهيل عمل اللجنة التقنية. ▪
 

 امات جماعة مراكشالتز :6المادة 

 تلتزم جماعة مراكش بما يلي:  

بمجال   ▪ المتعلقة  تلك  خاصة  الطرقية  للسلامة  الجهوية  اللجنة  أشغال  عن  المنبثقة  التوصيات  تنفيذ  على  السهر 

 اختصاصها؛

 العمل على ادماج تجهيزات السلامة الطرقية على مستوى المشاريع الخاصة بالبنية التحية )الطرقات(؛ ▪

 السهر على توفير مكان خاص بالراجلين في الفضاء الطرقي وذلك عبر إحداث ممرات آمنة للراجلين؛  ▪

 ادماج بند خاص بافتحاص السلامة الطرقية على مستوى طلبات العروض الخاصة بتجهيز الطرقات؛ ▪

 تفعيل مخطط العمل الخاص بالسلامة الطرقية؛  ▪

 برنامج العمل :7المادة 

 على المستوى المحلي على المحاور التالية: يرتكز برنامج العمل 

o  المحلي؛التنسيق بين الجهات المعنية بالسلامة الطرقية على المستوى 

o المراقبة الطرقية؛ 

o البنيات التحتية؛ 

o  الطرقية؛   والتربية والتحسيسالتواصل 
 

  المراحل التي يجب تتبعها لتحديد برنامج العمل :8المادة 

الخاصة بحوادث السير    والمعطياتالقيام بتحليل المحاضر    - التي تسجل أكبر عدد من   وتحديد الاحصائية  النقط 

 البليغة؛ والجروحالقتلى 

 القيام بتحليل للأسباب المؤدية الى هذه الحوادث؛  -

 ؛والأفقيالقيام بزيارات ميدانية للقيام بفحص حالة التشوير العمودي  -

 تحديد الوسائل الناجعة لمعالجة الأسباب المؤدية الى هذه الحوادث؛  -

الآني    - المدى  على  الطرقية  للسلامة  مندمج  عمل  مخطط  اللزمة    وكذا  والقريباعداد  والوسائل  الزمنة  البرمجة 

 لتحقيقه؛

 المنوطة بهم لتنفيذ هذه المخطط؛ والأدوارن تحديد المتدخلي -

 للمصادقة عليه. والتتبعأشغال لجنة التنفيذ  إطارتقديم مخطط العمل في  -
 

  اللجنة التقنية :9المادة 

وكذا  ،  8تحدث لجنة تقنية برئاسة السيد مدير الوكالة الوطنية للسلامة الطرقية يعهد اليها الأعمال المشار اليها في المادة  

 اقتراح التعديلات التي يمكن ادخالها على مقتضيات الاتفاقية

 وتضم هذه اللجنة في عضويتها: 

 ممثلين عن المديرية الجهوية للتجهيز والنقل واللوجستيك؛  -

 ؛ الوطنية للسلامة الطرقيةممثلين عن الوكالة  -
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 ممثلين عن ولاية جهة مراكش اسفي؛ -

 ممثلين عن جماعة مراكش؛  -

 ممثلين عن الأمن الوطني؛  -

 ممثلين عن الدرك الملكي )كلما دعت الضرورة الى ذلك(؛ -

 ممثلين عن وزارة الصحة )كلما دعت الضرورة الى ذلك(؛ -

 ممثلين عن المديرية العامة للوقاية المدنية )كلما دعت الضرورة الى ذلك(؛ -
 

   لجنة التنفيذ والتتبع :10المادة 
 مشتركة بين الأطراف تضم:تحدث لجنة 

 *عن وزارة التجهيز والنقل واللوجستيك والماء: 

o  السيد المدير الجهوي للتجهيز والنقل واللوجستيك؛ 

o السيد رئيس مصلحة التنسيق بين أنواع النقل وتنشيط القطاع؛ 

o ممثل عن الادارة المركزية؛ 

 بمراكش اسفي   الوطنية للسلامة الطرقية *المدير الجهوي للوكالة

 *عن ولاية جهة مراكش اسفي:

 رئيس قسم التجهيزات.  -

 رئيس قسم الشؤون الاقتصادية والتنسيق.  -

 رئيس قسم الجماعات المحلية.  -

 *عن جماعة مراكش: 

 رئيسة مجلس جماعة مراكش او من ينوب عنها  -

 رئيس القسم التقني  -

 رئيس مصلحة شرطة السير والجولان  -

 الوطني؛ *ممثلين عن الأمن 

 *ممثلين عن النيابة العامة؛ 

 *ممثلين عن وزارة الصحة؛ 

 *ممثلين عن الوكالة الحضرية؛

 *ممثلين عن المديرية العامة للوقاية المدنية. 

 يعهد الى هذه اللجنة:

 المصادقة على مخطط العمل الخاص بالسلامة الطرقية؛ ▪

 لتنفيذ مخطط العمل الخاص بالسلامة الطرقية؛تنفيذ مقتضيات هذه الاتفاقية وتوفير الوسائل الازمة  ▪

 التقييم المنتظم للعمليات المنجزة في إطار هذه الاتفاقي؛ ▪

 المصادقة على التعديلات التي يمكن ادخالها على مقتضيات الاتفاقية؛ ▪

عمالة مراكش  مرات في السنة وكلما دعت الضرورة برئاسة السيد الوالي عامل    3وتجتمع اللجنة المشتركة على الأقل  

 او من ينوب عنه. 

 الطرقية؛ للسلامة  وتعهد كتابة هذه اللجنة الى الوكالة الجهوية 
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  التعديلات :11المادة 

في   التعديلات  بين الاطراف المتعاقدة وتدون  باتفاق  يمكن تعديل بعض مقتضيات هذه الاتفاقية عند الضرورة 

 ملاحق موقعة ترفق بهذه الاتفاقية. 

 

 تدبير الخلافات :12المادة 

تلتزم الأطراف الموقعة على هذه الاتفاقية بالعمل على تدبير جميع الخلافات التي قد تصدر عن تأويل أو انجاز 

 مقتضيات هذه الاتفاقية بشكل ودي بينهم.  

  سريان الاتفاقية :13المادة 

 تدخل هذه الاتفاقية حيز التنفيذ ابتداء من تاريخ توقيعها.

 ولاية جهة مراكش اسفي ة للسلامة الطرقيةالوكالة الوطني

 

 

 

 جماعة مراكش

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

64 
 

4 مقر  ةر و دلا  محضر الدورة الاستثنائية المنعقدة في جلسة فريدة بتاريخ 2021/12/17 لمجلس جماعة مراكش )جزء فريد( 

 )رئيس الجلسة( النائب الأول لرئيسة المجلس الجماعي لمراكش السيد محمد الادريسي 

للسلامة   الوطنية  الوكالة  بين  إبرامها  باتفاقية جديدة سيتم  يتعلق  النقطة، فالأمر  اللجنة حول  تقرير  لنص  إنصاتكم  بعد 

نقطة سوداء بمدينة مراكش تخلف حوادث    17، ولاية جهة مراكش آسفي وجماعة مراكش وموضوعها دراسة  NARSAالطرقية  

لتنظيم   مدارات  إحداث  مع  بكثرة،  يبلغ  السير  مالي  باعتماد  ترسيخ    6السير  مجال  في  انطلاقة  تعتبر  الاتفاقية  وهذه  درهم،  ملايين 

 السلامة الطرقية بمدينة مراكش في انتظار إعداد ملاحق لها مستقبلا إذا دعت الضرورة إلى ذلك. 

 والآن باب المناقشة مفتوح حول النقطة. 
 

 عضو المجلس الجماعي   عبد الواحد الشافقي السيد 

ولكن   NARSAع السلامة الطرقية موضوع هام جدا يجب أن يحظى بالرعاية والاهتمام اللازمين ليس فقط على وكالة موضو 

ببرمجة إحداث وتوسيع  الخاصة  بالنقطة السابقة  السير والجولان مرتبط  الجماعي لمراكش، فإشكال  أيضا على مستوى المجلس 

 الأمر الذي سيحل مشكل الازدحام خاصة في أيام الأعياد والعطل. الطرق من أجل خلق الانسيابية بمدينة مراكش، وهو  

وبالنسبة للاتفاقية فإنها أبرمت خلال المجلس السابق مع وزارة التجهيز والنقل، وبرمج لها اعتماد لم يستغل ولا أعرف سبب 

المجلس كطرف فيها سيعد مجموعة من  ملايين درهم مبلغ ضئيل، فهناك أمور تهدف إلى تحقيقها الاتفاقية و  6ذلك، وفي نظري مبلغ 

، وفي سياق متصل أود أن أشير أن المجالس المنتخبة  NARSAالمحطات بالرادار ستشتغل بالإنارة العمومية وستذر مدخولا على وكالة  

 لا تستطيع لوحدها صيانة الطرقات، لذلك نطلب دعم الوزارة الوصية في هذا الباب مستقبلا.

إحداث مراكز أخرى لتسجيل السيارات بالمدينة، فالمركز المتواجد بحي الداوديات لم يعد   NARSAكذلك ألتمس من وكالة  

 يستوعب العدد الهائل من طلبات تسجيل السيارات التي ترد عليه. 

حجم مراكش، ومحاربة    وأخيرا وجب التفكير مع الوكالة المذكورة في إنشاء حلبة تعليم السياقة بمواصفات تليق بمدينة في 

 انتشار الحلبات العشوائية في الدروب والأزقة. 
 

 عضو المجلس الجماعي   فؤاد حاجبيالسيد 

بالنسبة لحلبة تعليم السياقة المتواجدة بحي سقر فهي منطقة سكنية وتحدث بها حوادث السير، لذلك لا بد من تهيئتها لتحترم  

ال في حجم  المعايير اللازمة على غرار حلبتي مدينتي  لم يعد كاف لمدينة  السيارات  البيضاء، كذلك مركز واحد لتسجيل  رباط والدار 

 مراكش فما بالك بالنواحي. 

أيضا أطلب إزالة بعض المحدودبات العشوائية التي تهدد السلامة الطرقية ويمكن تعويضها بإشارات تحديد السرعة خاصة 

 أمام المؤسسات التعليمية. 
 

 عضو المجلس الجماعي   عبد الصادق بوزاهر السيد 

بكثرة بشكل غير منطقي، ولا نعرف من المسؤول وما   بالنسبة لموضوع المحدودبات فهو إشكال كبير، لأننا نلاحظ تواجدهم 

ئقي العربات المعايير المعتمدة في وضعها؟ فالسلامة الطرقية في عمقها "لا ضرر ولا ضرار" بمعنى وجب التفكير في مصلحة الراجلين وسا

 على حد سواء.
 

 عضو المجلس الجماعي   لحسن حبيبوالسيد 

أن نصل إلى مستوى المدن الآمنة والذكية، يضم تصميم التهيئة والسلامة الطرقية، على اعتبار    2021كنا نسعى خلال سنة  

ينتنا عدم احترام ممر الرجلين  أن مدينة مراكش يجب تكون سهلة الولوج بشكل يتناسب مع سلامة المواطنين، لكن الملاحظ في مد

والاستعمال المفرط للمنبه، وهي سلوكات يجب أن تتغير بنشر ثقافة الوعي بالسلامة الطرقية في المدارس، وكذا تغيير الطريقة النمطية 

 التي يتم بها التعامل مع هذا الموضوع.

 عضو المجلس الجماعي  خليل بولحسنالسيد 

السلامة الطرقية في إطار تأهيل المدينة إلى مستوى المدن الذكية، فلا يمكننا اليوم أن نختزل  يجب أن نتوقف قليلا عند مفهوم  

افيا فعوض أن تساهم في الحد من   %80حوالي نسبة  من السلامة الطرقية في إشكال المحدودبات، لذلك ألتمس إعادة توزيعها جغر
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الحوادث   وأغلب  والدراجات،  السيارات  في  أعطابا  تسبب  كما  والشوارع،  الأحياء  بعض  في  فيها  متسببة  أصبحت  السير  حوادث 

لدروب والشوارع الصغرى مقارنة مع الشوارع الكبرى، وعليه وجب إعادة النظر  والاعاقات التي تسببها تقع داخل الأحياء الشعبية وا 

 في هذا الموضوع من خلال إحصاء شامل للمحدودبات وإزالة غير القانونية وغير الخاضعة للمعايير المعتمدة.  

اقتصرت على  الضوئية  الراجلين والاشارات  الخاصة، ممرات  الاحتياجات  أن ولوجيات ذوي  الكبرى    أيضا أسجل  الشوارع 

 بالمدينة ومنطقة جليز التجارية. 
 

 عضو المجلس الجماعي )نقطة نظام(  محمد بنشقرونالسيد 

أقترح أن يتم تلاوة نص الاتفاقية لأن ذلك سيوفر علينا عدد من التساؤلات، فبالرجوع للاتفاقية المجلس الجماعي أعضاء في 

التنفيذ وفي لجنة التتبع بشراكة مع الوكالة، وعليه أطرح سؤالا من يقوم بتتبع إنجاز الاتفاقيات على مستوى الإدارة الجماعية؟ وهل  

 الجانب التقني لهذه الاتفاقيات؟    يتتبع مهندسو الجماعة

 الاتفاقية موضوع النقطة في صالح المجلس الجماعي فلن تتطلب منا أي التزام مالي، بالعكس ستذر علينا عائدات. 
 

 

 )رئيس الجلسة( النائب الأول لرئيسة المجلس الجماعي لمراكش السيد محمد الادريسي 

بتتبع   المكلفة  الجماعية  للأقسام  الدراسات بالنسبة  وقسم  التقني  القسم  هناك  قرب  عن  الاتفاقيات  من  النوع  هذا 

 والتخطيط والأنظمة المعلوماتية.
 

 عضو المجلس الجماعي   عبد المجيد الدمناتيالسيد 

للتعبير الاتفاقية فعلا جامعة مانعة، لكن مخاطر وإكراهات السير والجولان بمدينة مراكش هي التي دفعت الاخوة الأعضاء  

بحرقة عنها، وأنا بدوري أود الحديث عن مسألة التعويض عن حوادث السير بالمدينة، نحن نعرف أنه عند وقوع حادثة بسبب حفرة  

بالطريق أو محدودبات أو غيرها فالجماعة هي المكلفة بتعويض المتضرر، في حين أن الضريبة التي يؤديها أصحاب الدراجات النارية  

أن  والسيارات والشاح الوطني  الصعيد  البرلمان على  في  نوابنا  أتمنى من  الجماعة أي سنتيم، وبالتالي  تأخذ منها  نات والحافلات لا 

 يدافعوا عن مسألة استفادة الجماعات من الضريبة على المركبات.

يق بمدينة في  وبالنسبة لحلبة تعليم السياقة، لا بد من خوصصة تدبيرها باعتماد كناش تحملات مضبوط في أفق جعلها تل

 حجم مراكش. 

لمدينة   الزائر الأجنبي  يراعي  الأمر لا  التشوير وهذا  في علامات  نقصا مهولا  بالمدينة، فنلاحظ  الطرقي  التشوير  أما بخصوص 

 مراكش. 
 

 عضو المجلس الجماعي ة مريم زغبوش السيد

العمرانية التهيئة  لمسألة  وبالعودة  الطرق،  بتهيئة  مرهونة  الطرقية  تتوسع السلامة  أن  كمراكش  لمدينة  يمكن  فلا   ،

أو المقاهي   العيادات  أننا سنجد بجوارها  نعلم  تاركة هل كنا  إلى ترسانة تعميرية قانونية، فمثلا مدارة  بالاستثناءات بل هي بحاجة 

 والاختناق الذي وصلت إليه؟ وهذه فقط حالة من حالات متعددة غياب التخطيط المسبق. 

افية لمد  الطبوغر الطرق بشكل جيد، وتهيئتها  الخصوصية  بناء  أنها مدينة مسطحة، وهذا عامل مساعد على  ينة مراكش 

 بالشكل الملائم يبقى هو الحل الجذري لحوادث السير. 

أيضا فالوكالة الحضرية كمؤسسة هدفها الأسمى هو التخطيط وليس الحلول الترقيعية، ولديها دراسات كثيرة لكنها بقيت في 

 الرفوف وتحتاج إلى تفعيلها بواسطة مختلف الفرقاء في الميدان ومنهم المجلس الجماعي.
 

 عضو المجلس الجماعي   محمد نكيلالسيد 

الرئيسة التي أدرجت هذه النقطة خلال هذه الدورة الاستثنائية، لأن هذه الاتفاقية منذ سنتين أو ثلاث  أصفق بحرارة للسيدة  

لم يقدر أحد على تنفيذها، وخلال اجتماع ندوة الرؤساء طلبت منا السيدة الرئيسة أن نجتمع على الأقل مرة واحدة شهريا وهذه 

تبط اجتماعات اللجان بدورات المجلس الجماعي بل ما المانع أن تجتمع اللجنة  سابقة وش يء إيجابي، وعلى هذا الأساس أطلب ألا تر 
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بعد الدورة مع مكتب الدراسات الخاص بهذه الاتفاقية والأقسام الجماعية المعنية لتدارس مختلف الاكراهات التي تواجه السلامة  

 ماعة. الطرقية بالمدينة؟ فنحن كأعضاء نحتاج أن نكون على علم بمختلف أنشطة الج
 

 )رئيس الجلسة( النائب الأول لرئيسة المجلس الجماعي لمراكش السيد محمد الادريسي 

فعلا السيدة الرئيسة دائما تحث على إشراك كافة أعضاء المجلس الجماعي وأعضاء مجالس المقاطعات في أنشطة رئاسة 

 الأشغال بالجماعة. المجلس والنواب، بل أننا نفكر في تكوين لجنة لتتبع سير مختلف 
 

 عضو المجلس الجماعي  محمد بنشقرونالسيد 

أنا أؤيد رأي السيد نكيل في ألا يرتبط عمل اللجان في دورات المجلس فقط، بل يجب أن تشتغل باستمرار، وعليه أقترح أن  

الوكالة،   مدير  فكافة  نستدعي  مراكش،  بمدينة  الخاصة  التعمير  وثائق  مآل  معه  هذه  ونناقش  خلال  عنها  تحدثنا  التي  الإشكالات 

 الجلسة مرتبطة بقطاع التعمير، ومن حسن حظنا أن السيدة الرئيسة وزيرة التعمير. 

في  طرف  جماعي  كمجلس  ونحن  مراكش،  حجم  في  بمدينة  التراث  منه  يعاني  الذي  الاشكال  لأطرح  الفرصة  أغتنم  كذلك 

اشا على عمله الكبير في إزالة التشويه بالمدينة، أيضا فالمنظمة العالمية للمحافظة المحافظة على التراث، وبالمناسبة أشكر السيد الب

مدينة تراثية وتناقش كل سنتين مشاكل هذا الموضوع، ونحن للأسف غائبون، لذلك أطلب تنظيم يوم    400على التراث تضم أكثر من  

 دراس ي حول المحافظة على التراث في مدينة عالمية عريقة كمراكش. 
 

 عضو المجلس الجماعي   عبد الواحد الشافقي سيد ال

السيد بنشقرون العام    فعلا طلب  المنتخبين والرأي  تنوير  بعين الاعتبار، لأنه هدفه هو  بتنظيم يوم دراس ي يجب أن يؤخذ 

 بمشاركة كافة المتدخلين في الموضوع، فمدينة مراكش مدينة عالمية تستحق منا الكثير. 
 

 عضو المجلس الجماعي   عبد الصادق بوزاهر السيد 

طانت والتي كانت موضوع اتفاقية منتهية مبرمة مع جماعة مشور القصبة أقترح استغلال حلبة السباق المتواجدة بطريق تاسل

 .2013كحلبة لتعليم السياقة، كذلك أطلب تفعيل اتفاقية التأهيل البيئي المبرمة سنة 
 

 عضو المجلس الجماعي ة مريم زغبوش السيد

اليوم الوطني للمهندس المعماري سينظم هذه السنة بمراكش، وحينما يأتي المهندسون المعماريون إلى مدينتنا يفرحون، وفي  

الأسبوع الأول من شهر فبراير القادم سنستقبل مهندسين معماريين من دولة البرازيل الذين اختاروا أن يحطوا الرحال بمراكش،  

 يمة المدينة الحمراء.  وبالتالي يجب علينا أن نفتخر بق
 

 )رئيس الجلسة( النائب الأول لرئيسة المجلس الجماعي لمراكش السيد محمد الادريسي 

أشكركم السادة الأعضاء على تدخلاتكم الوازنة الدالة على روح المواطنة والمسؤولية التي تتمتعون بها كممثلين لساكنة مدينة 

 مستقبلا.  القيمة بعين الاعتبارمراكش الحمراء، وستأخذ كافة آرائكم 

 إذن، وإن لم يتبق أي متدخل في الموضوع، سنمر إلى عملية التصويت على الاتفاقية كما هي مرفقة بتقرير اللجنة. 
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 )رئيس الجلسة( النائب الأول لرئيسة المجلس الجماعي لمراكش السيد محمد الادريسي 

تلاوة نص البرقية المرفوعة  أطلب من السيد كاتب المجلس  وقبل رفع الجلسة،  ،  ول حول النقط المدرجةابعد اتمامنا التد 

 إلى السدة العالية بالله الملك محمد السادس نصره الله وأيده.
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 )رئيس الجلسة( المجلس الجماعي لمراكش النائب الأول لرئيسة  السيد محمد الادريسي 

مداولات اشغال دورتنا الاستثنائية هاته، اود في الختام شكر السيد ممثل السيد الوالي عامل عمالة    أنهيناوبه نكون قد  

  أقدم القيمة، كما    وتدخلاتهمأعضاء المجلس الجماعي على مواكبتهم    وكافةقسم الجماعات المحلية بالولاية    ورئيسمراكش  

 . شكري للسادة اطر الجماعة

 مساء.  السابعةوكانت الساعة تشير الى ورفعت الجلسة والدورة ككل 

 

 

 

 


